
пролетарии Scex стран, соединяйтесь! Празднику Великого Октября

ОРГАН ТОМСКОГО ОБЛАСТНОГО КОМИТЕТА КПСС И ОБЛАСТНОГО СОВЕТА ДЕПУТАТОВ ТРУДЛЩИХСЛ

Слава великому советскому 

народу-^доблестному строителю 

коммунизма, мужественному 

борцу за торжество идей марк

сизма-ленинизма, за мир во всем 

мире!
(ИЗ ПРИЗЫВОВ ЦК КПСС).

Ч і е р е в ш ^ і с с і

На финальном этапе пред
октябрьского соревнования 
передовые труж еники леса об
ласти добиваются замечатель
ны х результатов. Вот что со
общают редакции «Красного 
знамени» из леспромхозов.

ИСКРЫ в  КОЛЬЦАХ
Станки стоят один против 

другого. В цехе такое распо
ложение называется «лицом 
к лицу». Обслуживает их 
одна работница, и ей так 
удобнее. ПоТса кольцо обра
батывается на одном стан
ке, Светлана поворачивает
ся к другому. Вставляет но
вое колечко, включает мо
тор. Кос.матым фейерверком 
летит сноп искр, двенадцать 
секунд — и кольцо прошли
фовано. Так весь день полы
хают искры то справа, то 
слева, ведя счет обработан
ным деталям.

В бригаде Светланы один
надцать девушек, коллектив 
Комсомольске - молодежный 
и, по словам мастера смены 
Геннадия Ивановича Скоро
ходова, жизнерадостный, 
работоспособный, н очень 
дисциплинированный.

— В недалеком будуіцем, 
— рассказывает мастер, — 
цех переедет в новый 
блок. А пока у нас оборудо
вание разнотипное. Поэтому 
для обслужіивания станков 
нужен навык. Вот работни
цы бригады Светланы Ко- 
шельской и решили освоить 
все типы станков, чтобы в 
любую минуту можно было

заменить друг друга. И еще 
они приняли очень важное 
решение; все.м повысить 
свою квалификацию до 
третьего разряда. В нашем 
цехе этот разряд высший.

Одно за другим падают 
прошлифованные кольца, 
сверкают зеркальными гра
нями. Их так много, что по
хожа эта сияющая масса 
на тысячегнездную шапку 
подсолнуха. В общем-то, 
каждое колечко—действи
тельно гнездо, только для 
шариков. И должно быть 
оно идеально точным — до 
сотых долей миллиметра. За 
смену Кошельской надо 
прошлифовать 1.300 колец, 
она делает 1.500.

— А количество не всту
пает в противоречие с каче
ством? — спрашиваю у 
Светланы.

— Нет, — улыбается она. 
— Тут главнбе — заботливо 
относиться к станку. Вовре
мя смазать, вовремя сме
нить шлифовальный, камень. 
У нас Люда Киреева, Алек-, 
сандра Бесчассиых, Лила 
Леонтьева, да и все- осталь
ные девушки очень внима- 

• тельны к оборудованию. 
Бригада этим составом ра

ботает уже почти два года, 
станки изучили хорошо.

Бригада Кошельской бОг 
рется за право называться 
коллективом имени двад
цать четвертого съезда пар
тии. Рабочую пятидневку 
решено выполнять за четыре 
дня. Ежедневная выработка 
должна равняться 125 про
центам к заданию.

Светлана Кошельская бы
ла делегатом XVI съезда 
комсомола, она депутат 
районного Совета. Общест
венный авторитет у нее зна
чительный. Но в коллекти
ве, где все работают на рав
ных, бригадир должен обла
дать ещё и авторитетом сво
его мастерства. И это есть у. 
Светланы. Поэтому ее 
бригада самая дружная в 
цехе.

— Она у нас ориентир 
для остальных, по ней рав
няются все бригады, — по
дытоживает мастер Г. И. 
Скороходов. — Ведь даже ■ 
бороться за право называть
ся коллективом имени XXIV 
съезда КПСС — большая 
честь.

Э. СТОИЛОВ.
Подшипниковый завод.

КА ТА Й ГА . Когда-то Нико
лай Петрович Марудов сла
вился как  один из лучш их 
руководителей комплексных 
бригад. В нынешнега году он 
сменил профессию — стал 
оператором челюстного по
грузчика. И в новом амплуа 
Марудов наказы вает отлич
ные результаты . За октябрь 
мощная «рука» его машины 
погрузила на автолесовозы 
10.434 кубометра леса — на 
3 ты сячи больше, чем запла
нировано. В октябре отличил- 
с*я в Катайгинском леспром
хозе и шофер В. В . Порохов. 
При перевозке доевесины с 
верхнего на нижнии склад 
он перекрыл задание на ты 
сячу кубометров.

СТЕПАНО ВКА. Последняя 
декада октября оказалась са
мой ударной для комплексной 
бригалы Владимира Федоро
вича Турова из Уткинскоро 
леспромхоза. Этот коллектив 
при плане 592 кубометра за
готовил и стрелевал 1.237 ку
бометров леса, выполнив за
дание более чем на 200 про
центов. Раскряжевочные
бригады В. В. Швецова, В . П. 
Арболдаева и М. П. Будеева 
разделали за декаду почти 
1.200 кубометров леса сверх 
плана. По полторы нормы вы
полнили операторы че/^сТ- 
ны х погрузчиков и. А . Фаде
ев и Н. В . Ч айка.

, « « Л 'У? V

НАРЫ М . В радиограмме, по- 
'ступивеией из Парабельсиого 
леспромхоза, сказано, что 
победителем предоктябрьско
го соревнования на предприя
тии среди комплексных
бригад верхнего склада стал  
коллектив, нрторым руководит 
А . П. Куранаиов. Только за 
третью декаду октября брига
да заготовищ р ЗіОО кубометров 
древесины £верх задания. 
Среди бригад нижнего склада 
лидирует бригада А . К . Ляль- 
ченко. Ее сверхплановый деся
тидневный счет составил 340 
кубометров разделанного яе- 
сэ,

Передовая работница бригады Лида Леонтьева.
Фото автора.

д р у ж н ы й . в  Орловском
леспромхозе продолжают
удерживать первенство в со
ревновании бригады верхнего 
склада, возглавляемые Н. М. 
Мисником и Б . Б . Смысловым. 
Первая из них в октябре за
готовила 980 кубометров леса 
сверх плана, вторая — 590. 
На нижнем складе отличились 
бригады Е . Н. Смирнова и 
Н. К . Горбунова, записавшие 
на свой сверхплановый счет 
по 1.000 кубометров древеси
ны каж дая.

П РАВОФЛАН ГОВЫ Е ЗЕМЛ ЕДЕЛЬЦЕВ
О Н И  С Т А Л И  П О Б Е Д И Т Е Л Я М И  В С Е Р О С С И Й С К О Г О  
С О Ц И А Л И С Т И Ч Е С К О Г О  С О Р Е В Н О В А Н И Я

Бригадир Светлана Кошельская.

Ежегодно подводятся итоги 
Всероссийского социалистиче
ского соревнования за полу
чение высокого урожая зер
новых культур, успешное про
ведение уборки полей, выпол
нение плана продажи зерна 
государству и засыпки семян.

Кто стал победителем Все
российского социалистическо
го соревнования в нашей об
ласти в этом году?

Исполком областного Сове
та депутатов трудящихся и 
президиум областного совета 
профессиональных союзов 
рассмотрели материалы, пред
ставленные областным управ
лением сельского хозяйства и 
обкомом профсоюза рабочих 
и служащих сельского хозяй
ства и заготовок, о работе 
районов, колхозов и совхозов 
по увеличению производства 
и продажи продуктов земле
делия в текущем году.

Победителями Всероссий
ского социалистического со
ревнования признаны:

ПЕРВОМАЙСКИЙ РАЙОН.
Хозяйства района обеспечили 
урожайность зерновых и зер
нобобовых культур по 18,2 
центнера с гектара, выполни
ли пдан продажи зерна,, госу
дарству к 20. октября 'і?1970 
года на 105 процентов "и за
сыпки семян — на 115 про
центов.

Первомайскому району при
суждено переходящее Крас
ное знамя Совета Министров. 
РСФСР и , ВЦСПС, которое 
отзывается из Бакчарского 
района.

СОВХОЗ «КОЖЕВНИКОВг
СКИЙ» Кожевниковского рай
она. Урожайность зерновых й 
зернобобовых культур в этом 
хозяйстве составила 20,В цент
нера с гектара. План продажи 
зерна государству выполнен 
на 330 процентов, сверх плана 
продано 870 тонн зерна. За
сыпано семян 120 процентов к 
плану.

В совхозе «Кожевниковский» 
остается переходящее Крас

ное знамя Совета Министров 
РСФСР и ВЦСПС, присужден
ное ему в прошлом году.

СОВХОЗ аРЫБАЛОЦСКИЙя
Томского района, который по
лучил урожай зерновых и зер
нобобовых культур по 18 цент
неров с гектара, выполнил 
план продажи государству 
этих культур на 135 процен
тов, сверх плане продал 1.050 
тонн зерна, полностью обеспе
чил себя семенами.

Совхозу «Рыбаловский» при
суждено переходящее Крас
ное знамя Совета Министров 
РСФСР и ВЦСПС, которое 
отозвано’ из совхоза «Степа- 
новский» Томского района.

СОВХОЗ ИМЕНИ СВЕРДЛО
ВА Кривошеинского района. 
Это хозяйство, расположенное 
в северной зоне, получи
ло урожай зерновых и зерно
бобовых культур по 14,5 цен
тнера с гектара, выполнив 
плач продажи зерна государ
ству на 101 процент к засып
ки семян — на 100 процентов.

Б совхозе имени Свердлова 
оставлено ранее врученное 
переходящее Красное знамя 
Совета Министров РСФСР и 
ВЦСПС.

КОЛХОЗ ИМЕНИ 50 ЛЕТИЯ 
ВЕЛИКОГО ОКТЯБРЯ Шегар- 
ского района. Урожайность 
зерновых и зернобобовых 
культур в этом хозяйстве — 
20,1 центнера с гектара. План 
продажи зерна государству 
выполнен на 120,2 процента, 
сверх плана продано 465 тонн 
зерна. Хозяйство полностью 
обеспечило себя семенами.

Колхозу имени 50-летия Ве
ликого Октября присуждено 
переходящее Красное знамя 
Совета Министров РСФСР и 
ВЦСПС, отозванное из колхо
за. имени Ленина Бакчарского 
района

КОЛХОЗ «РАССВЕТ» Перво
майского района. Урожайность 
зерновых и зернобобовых 
культур здесь составила 19 
центнеров с гектара. План 
продажи зерна государству

выполнен на 112,2 процента, 
план засыпки семян — на 100
процентов.

Колхозу «Рассвет» присуж
дено переходящее Красное 
знамя Совета Министров 
РСФСР и ВЦСПС, отозванное 
из колхоза имени Жданова 
Зырянского района.

КОЛХОЗ ИМЕНИ XXI СЪЕЗ
ДА КПСС Кожевниковского 
района. Урожайность зерно- 

. вых и зернобобовых культур 
составила здесь 17,6 центне- 

' ра с гектара. План продажи 
зерна государству выполнен 

: на 130 процентов. Продано 
сверх плана 1.750 тонн зерна. 
План засыпки семян выполнен 
на 110 процентов.

Колхозу имени XXI съезда 
КПСС присуждено переходя
щее Красное зыамя Совета 
Министров РСФСР и ВЦСПС, 
отозванное из колхоза «Си
бирь» этого же района.

Отмечена хорошая работа 
по организации и проведению

уборки урожая, продажи хле
ба государству и засыпки се
мян Кривошеинского, Шегар- 
ского и Зырянского районов; 
колхозов «Искра» Первомай
ского района, имени Кирова 
Кожевниковского района, име
ни Ленина Асииовского райо
на; совхозов «Степановский» и 
«Тахтамышевский» Томского 
района, «Россия» Шегарского 
района.

Облисполком и облсовпроф 
призывают руководителей и 
специалистов колхозов и сов
хозов, всех работников сель
ского хозяйства еще шире раз
вернуть социалистическое со- 
ревнов.ание в честь XXIV 
съезда КПСС за дальнейшее 
повышение культуры земледе
лия, создание прочной осно
вы для получения высоких 
урожаев в первом году, новой 
пятилетки.

За зимний период необхо
димо провести большую рабо
ту по подготовке к весеннему 
севу: хорошо подготовить се
мена, повысить их качество, 
больше вывезти на поля орга
нических удобрений, отремон
тировать всю сельскохозяйст
венную технику. Особое вни
мание необходимо обратить 
на подготовку механизатор
ских кадров.
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кий ПУТЬ
Центральный. Комитет Коммунистической партии Со

ветского Союза, Президиум Верховного Совета Союза 
ССР и Совет Министров СбСР горячо поздравляют ра
бочих, колхозников, интеллигенцию, всех трудящихся 
республики со знаменательной датой — .пятидесятиле
тием со дня образования Марийской Автономной Совет
ской Социалистической Республики и награждением ее 
орденом Октябрьской Революции.

Великая Октябрьская социалистическая революция, 
говорится в приветствии, освободила марийский народ, 
как и все народы России, от социального и националь
ного гнета, открыла широкий простор для развития эко
номики и культуры.' Под руководством Коммунистиче
ской партии трудящиеся Марийской АССР прошли 
славный исторический путь. Они активно боролись за 
становление и упрочение Советской власти, мужествен
но сражались на фронтах гражданской н Великой Оте
чественной войн, внесли достойный вклад в строитель
ство социализма.

Образование Марийской АССР — яркое свидетель-

М А Р И Й С К О Й  А С С Р -  
О Р Д Е Н  О К Т Я Б Р Ь С К О Й  
Р Е В О Л Ю Ц И И

За успехи, достигнутые. в коммунистическом строи
тельстве, и в связи с 50-летием со дня образования Ма
рийской АССР Президиум Верховного-Совета. СССР на- 

^градил Марийскую Автономную Советскую Социааисіи- 
ческую Республику орденом Октябрьской Революции.

(ТАСС).

ство претворения в жизнь ленинской национальной поли
тики. За истекшие полвека край беспросветной нищеты 
и отсталости благодаря бескорыстной братской ^юмощи 
русского и других народов СССР превратился в респуб
лику с высокоразвитой промышленностью и крупным 
механизированным социалистическим сельским хозяйст
вом. В промышленности, которая в прошлом была пред
ставлена лишь несколькими полукустарными предприя
тиями, ныне ведущее место занимают машиностроение, 
приборостроение, радиоэлектроника и деревообработка. 
Большие изменения произошли в сельском хозяйстве. 
Оно стало технически оснащенным, выросла- культура 
земледелия, повысилась урожайность сельскохозяйствен
ных культур и продуктивность общественного животно
водства.

Значительные достижения имеются в развитии науки 
и культуры. В республике создана широкая сеть школ, 
средних и высших учебных заведений, успешно развива
ются литература и искусство. Неуклонно повышается 
культурный уровень и материальное благосостояние 
народа.

Выполняя решения XXIII съезда партии, Пленумов 
ЦК КПСС, трудящиеся республики активно борются за 
повышение эффективности общественного производства, 
ускорение научно технического прогресса, за досрочное 
выполнение пятилетнего плана.

Центральный Комитет Коммунистической партии Со
ветского Союза, Президиум Верховного Совета Союза 
ССР и Совет Министров СССР выражают твердую уве
ренность в том, что трудящиеся Марийской АССР под 

' рукЬводством партийной организации. добьются дальней
ших успехов в развитии экономики, ку.тьтуры и встретят 
XXIV съезд КПСС новыми достижениями в коммуни
стическом строительстве. , , : ,

. , (ТАСС).

В Е Р Х О В Н О Г О  С О В Е Т А  С С С Р  
Советских Социалистических Республик и Финляндской 

Республикой о продлении срока действия Договора о дррбе, сотрудничестве и взаимной помощи
от 6 апреля 1918 года

У К А З  П Р Е З И Д И У М А  
О ратификации протокола между Союзом

Представленный .Советом Министров СССР на ратифи
кацию протокол между Союзом Советских Социалистиче
ских Республик и финляндской Республикой о продле
нии срока действия Договора о дружбе, сотрудничестве и

Москва, Кремль,

Председатель 
Секретарь 

3 ноября 1970 г.

взаимной помощи от 6 апреля 1948 . года, подписанный в 
Москве 20 июля 1970 года и одобреіщый комиссиями 
по иностранным делам Совета Союза и Совета Нацио
нальностей Верховного Совета СССР, ратифицировать.

Президиума Верховного Совета СССР Н. ПОДГОРНЫЙ 
Президиума Верховного Совета СССР М. ГЕОРГАДЗЕ

В ИНТЕРЕСАХ ДОБРОСОСЕДСТВА И МИРА
ЗАСЕДАНИЕ ПРЕЗИДИУМА ВЕРХОВНОГО СОВЕТА СССР

3 ноября Президиум Вер
ховного Совета СССР рати
фицировал протокол между 
СССР ;И Финляндской РвС- 
публикой 6 продлении срока 
действия Договора о дружбе, 
сотрудничестве и взаи.мной 
помощи от 6 апреля 1948 
года. Протокол был подпи
сан в Москве 20 июля 1970 
года и одобрен комиссиями 
по иностранным делам Со
вета Союза и Совета Нацио
нальностей Верховного Со
вета СССР.

Заседание Президиума 
Верховного Совета СССР от
крыл Н. В. Подгорный. .

По поручению Советского 
правительства с сообщением 
выступил министр иностран
ных дел СССР А. А. Громы- 

■ ко..
Совет Министров СССР,

сказал тов. А. А. Громыко, 
представляет Президиуму 
Верховного Совета СССР 
на ратификацию подписан
ный 20 июля 1970 г. в Мо
скве протокол о продлении 
срока действия на следую
щие 20 лёт советско-фин
ляндского Договора о друж
бе, сотрудничестве и взаим
ной помощи.

Между СССР и Финлян
дией, продолжал .тов. А. А.. 
Громыко, установились и 
развиваются хорошие доб
рососедские отношения, не 
зависящие от изменений в 
Аіеждуна родной политике. 
Советско-финляндский До
говор о дружбе, сотрудниче
стве и взаимной помощи вы
держал хорошую проверку 
временам.

Продление договора, под
черкнул тов. А. А. Громыко, 
явилось новым успехом не
уклонно проводимой Совет
ским Союзом политики мир
ного сосуществования, выра
жением стремления обеих 
стран к дальнейшему ' все
стороннему раввптию добро-- 
соседских отно.шений, между 
ними.

От комиссий по иностран
ным делам палат Верховно
го Совета СССР выступил 
председатель Комиссии по 
иностранным делам Совета 
Национальностей Б. Н. По- 
номаіЬев. Он сказал, что до
говор 1948 года стал хоро
шей основой для коренного 
поворота в отношениях с на
шим северным соседом, на
лаживания добрососедских

связей и широкого взаимно
го сотрудничества в самых 
различных . областях. Поли
тика, направленная на ук
репление и развитие друже
ственного сотрудничества с 

' Финляндией на основе до
говора. — это неизменная, 
принципиальная линия Ком
мунистической партии Со
ветского Союза и Советско
го правительства, наглядный 
результат последовательно
го воплощения на практике 
ленинских внешнеполитиче
ских принципов, качествен
но нового, социалистическо
го подхода к вопросам вза- 
имоотнош.еішй между раз
личными странами и народа
ми;

(Окончание на 3-й сір.)
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Сокровищница реликвий 
В е л и к о г о  Ок т н б р н
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Центральный ордена Ле
нина музей Революции 
СССР (Москва) является 
подлинной сокровищницей 
реликвий Великого Октября.

В 51 зале и фондах му
зея демонстрируется и хра
нится более 700.000 экспо
натов, рассказывающих о 
великом и героическом пути 
советского народа, о строи
тельстве коммунистического 
общества в нашей стране.

НА СНИМКАХ: Штурм
Зимнего дворца. Октябрь, 
1917 г. Диорама художника 
Б. Дешалыт (слева).

В центре — артиллерий
ское орудие — участник 
октябрьских боев в Москве.* 
1917 г.

Участники Великого Ок
тября. Рабочий и матрос.

Исторический экспонат 
музея, рассказывающий о 
тяжелой и бесправной жиз
ни рабочих и крестьян в 
дореволюционной России. 
Ручные кандалы заключен
ных томской тюрьмы. 900-е 
годы.
Фоторепортаж Л- Чернова.
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—  Как вы стали агроно
мом? — спросил я Николая 
Ивановича Рогачева.

— Мне журналисты уже 
задавали этот вопрос. Я от
вечал: случайно. Они же за
тем написали, что еще в 
детстве я мечтал стать се
лекционером...

В Ашхабаде флотский 
старшина второй статьи Ро
гачев был уже в восьмом 
или девятом по счету гос
питале — ранение было тя- 
желы.м. И вот, когда вре.мя 
лечения подходило к концу. 
Рогачев, пожалуй, впервые 
начал что-то предприни
мать, чтобы определить свое 
будущее.

Мне трудно представить 
себе дутаевное состояние 
юноши, очнувшегося на опе
рационном столе после то
го, как хирург полевого гос
питаля ампутировал ему 
правую руку. Представить 
себе это можно, лишь пере
жив такую трагедию. Рога
чев не стал в нашем раз
говоре воскрешать боль тех 
дней. Он только сказал: 
«В детстве хотел быть гео
логом *•.

В госпитале от геологии 
пришлось отказаться,

Он знал, что в Ашхабаде 
несколько вузов — меди
цинский. педагогический, 
транспортный и сельскохо
зяйственный. Рогачев мог 
поступить в .любой. В дале
ком зауральском городиш
ке он, уходя на фронт, оста
вил матери на хранение ат
тестат с отличием. Но, как 
бывает, Рогачеву трудно 
было в свои двадцать лет 
определиться — не только 
из-за исключительности об- . 
стоятёльотв, но и потому, 
что голубая детская мечта 
оказалась несбыточной, а 
новой мечты еще не было. 

'Его просто тянуло к книге, 
к новым знаниям, к заня
тию, которое бы поглотило 
всецело, не оставляя ни ме
ста, ни времени для, как 
он выразился, «психокопа- 
шя».

И Рогачев в один день 
сразу написал запросы в каж
дый из ашхабадских вузов. 
Первым откликнулся сель
скохозяйственный. В госпи
тальную палату пришел аг
роном, доцент института, 
чтобы потолковать с Рога
чевым по поводу его пись
ма.

Рогачев не стал дожи
даться других ответов и, са
гитировав «за компанию» 
еще двоих ребят, списанных 
так же, как и он, «подчи
стую», подался в сельскохо
зяйственный.

Так они пришли втроем в 
институт — три юноши, три 
инвалида войны: недав
ний десятиклассник из 
глубины России, недав
ний шахтер из Прибалти
ки, потерявший на фрон
те ногу, и рабочий са
харного завода, что под Ки
евом, парень, 3 ^  плечами 
которого была война, тоже 
ампутация правой руки и 
всего восемь классов обра
зования. Это последнее об
стоятельство тщательно 
скрывалось от не очень 
придирчивых в 'те времена 
экзаменаторов.

Случайным Рогачев счи
тает и свой приезд в Си
бирь.

ітпшіпіпшяшіятіі

Было так. Вскоре, когда 
фронт откатился далеко на 
запад от Москвы, Николай 
Иванович перевелся из Аш
хабада в Тимирязевскую 
акаде.мию. У него рано 
сформировалось яіелание и 
умение учиться основатель
но, и переезд в Москву был 
продиктован ' эти.м жела
нием. В академии представ
лялась возможность познать 
глубины агрономии, заодно 
пройти педагогический фа
культатив. Он был замет
ным студентом, персональ
ным стипендиатом, фронто
виком, и это давало возмож-

Рогачева. Он и сейчас, спу
стя почти четверть века по
сле того, как избрал пред
мет селекции, когда имя его 
известно каждому агроному- 
практику, заніі.мающемуся 
этой культурой, считает, 
что в познании всего много
образия форм картофеля 
нет пределов.

Судите са.ми, что такое 
селекция картофеля.

Итак, в союзной коллек
ции селекционеров — 1.500 
разновидностей картофеля. 
400 из них — в коллекции 
Рогачева. В стране районп-

рый входит и «дикарь» — 
пришелец из Мексики — 
«демнссум». Создавая свой 
«идеал», Рогачев взял 
нужные ему качества 
«делшссума» через «пет
ровский». На это ушло 
одиннадцать лет. Но стоило 
затратить нх, чтобы сокра
тить потери урожая от фито
фторы на 25—30 процен
тов, обеспечить надежное 
хранение картофеля,, высо
кие вкусовые качества. Что
бы получить вот такое пись
мо: «Правление колхоза 
имени Ленина Таращанско- 
го района Полтавской обла-

В сшреча  с иншересным человеком

В С
ность выбрать любую «точ
ку» при распределении. Ро
гачев еще размышлял, 'что 
лучше — элеватор , в Уфе. 
виноградное хозяйство в 
Молдавии или техникум в 
Нальчике, когда понадоби
лось зайти в министерство 
по весьма прозаическому 
поводу — получить хлеб
ные карточки.

Здесь в одном из мини
стерских коридоров повстре
чался и ■ разговорился с’ си
биряками. Марк Иванович 
Нагорный, известный в 
Томске агроном, ученый, 
лауреат Государственной 
премии, пригласил пригля
нувшегося ему агронома на 
областную селекционную 
станцию. И снова, как это 
было в Ашхабаде, Рогачев 
«за компанию» привез в Си
бирь еще двух друзей-одно- 
нашнпков.

Было это двадцать три 
года назад. И все это время 
Рогачев работает на стан
ции.

Такой выбор все же не 
назовешь случайным, хотя 
случай и привлек внимание 
Николая Ивановича к Си
бири. Рогачева нельзя отне
сти к людям, подвержеи- 
ны.м воле случая. Ни его 
натура, ни- дело, которому 
он посвятил себя, несовме
стимы с необдуманным ре
шением.

Николай Иванович — се
лекционер, предмет его эк
спериментов и исследова
ний — картофель. В стране 
нашей известны 1.500 раз
новидностей картофеля. Для 
того, чторы создать хотя бы 
один новый гибрид, новый 
сорт картофеля, надо все 
знать про 1.590 разновидно
стей.

Быть может, именно 
это многообразие и увлекло

В ПОВЕСТКЕ ДНЯ-
В А К Ц И Н Ы

Закончил работу всесоюз
ный симпозиум по проблеме 
«Совершенствование кон
троля вирусных вакцин, мо
дифицирование сред для ре
продукции арбовирусов», 
проходивший в Томском на
учно-исследовательском ин
ституте вакцин и сывороток.

Ежегодно в Советском

Союзе вакцинируется 150 
миллионов человек (всеми 
видами вакцин), поэтому к 
работникам институтов, вы
пускающих вакцины и сы
воротки, предъявляются 
большие требования. Опы
том контроля бактерийных 
и вирусных препаратов по
делилась А. И. Иваненко, 
представитель государствен-

ІІШ ІІ
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рованы ПО сортов картофе
ля. Три из них «изобрете
ны» Рогачевым — у него на 
них авторское свидеіельст-' 
во. Первое скрещивание 
«Идеала», например, Рога
чев провел в -1956 году. И 
лишь спустя одиннадцать 
лет этот сорт признали рай
онированным. Четырнад
цать лет ушло на райониро
вание сорта «колпашев- 
ский», двенадцать — на 
«нарымский ранний».

Как получился «идеал»? 
Чтобы только пересказать 
его родословную, нужно 
написать целый том. Если 
коротко, то было так. 
Один из старейшп.х совет
ских селекционеров Алексей 
Герц создал сорт «петров
ский», районированный в 
Пензенской области. «Пет
ровский»—сложный межви
довой гибрид, в кото

ного контрольного институ
та медицинских и биологи
ческих препаратов имени, 
Л. А. Тарасевича, где про
ходят испытания все выпу
скаемые в стране вакцины 
и сыворотки.

О том, как были найдены 
вирусы, пригодные для по
лучения живой вакцины 
против клещевого энцефали
та, как изучались их свой
ства, рассказали в своем 
докладе томские ' ученые 
старший научный сотрудник 
В. С. Ерофеев и член-кор
респондент АМН СССР 
профессор С. П. Карпов. О 
результатах испытаний эк
спериментальных серий жи
вой вакцины клещевого эн
цефалита и возможности

сти ооращается к вам с 
просьбой. В пос. Рогы 
Моньковского района выра
щивают и раз.множают ваш 
сорт картофеля «идеал». Он 
вытесняет все местные рай
онированные сорта. Просим 
выслать семенной карто
фель посылками».

В наш век, когда ушли в 
прошлое удивительные уда
чи ученых-одиночек, когда 
крупные открытия стали 
уделом больших научных 
коллективов, кажется непо
стижимым то, что сделал 
отдел картофелеводства об
ластной селекционной стан
ции. Отдел, которым заведу
ет Рогачев. Отдел, в кото- 
ро.м научным сотрудником 
тоже Рогачев, отдел, в ко
тором Рогачев еще и техни
ческий секретарь.

Я ;^же говорил об уни
кальной коллекции в 400 
сортов, которую надо было

не просто собрать, но и СЗ’ 
мрму исследовать — каж
дый сорт. Добавьте к этому 
почти 1.000 посылок, от
правляемых в различные 
адреса ежегодно. Их надо 
не просто укомплектовать— 
на каждую посылку заво
дится подробнейшая доку
ментация. И еще тысяча 
запросов о полученных ре
зультатах, анализ их и мно
гое другое. А работа в по
ле? 400 сортов — четыре
ста делянок, четыреста дра
гоценных исходных мате
риалов для создания новых 
сортов, без чего невозмож
на никакая селекция.

Рогачев не жаловался на 
недостаток времени. Я так и 
не мог по его рассказу 
представить себе, когда он 
успевает при такой огро.м- 
ной работе выступать с лек
циями, выполнять поруче
ния Колпашевского горкома 
партии, членом которого он 
является, акку.мулировать 
все возрастающий поток ин
формации по селекции кар
тофеля. И при всем этом не 
поддаваться искушению пе
реоценки первого успеха, 
безоговорочно отвергать 
средние показатели селек
ций, даже если на них было 
затрачено десятилетие.

Рогачева ценят. И товари
щи. и руководители. Недав
но ему присвоено почетное 
звание заслуженного агро
нома РСФСР. Но все 
истинное признание. его 
труда — еще впереди. 
Думается, что мы еще 
не очень по-хозянскп ис
пользуем труды Рогачева, 
методику его исследовании. 
Имея такого селекционера, 
Томск может стать признаіі- 
ны.м центро.м сибирского 
картофелеводства. Пока же 
на опытной станции еще нет 
даже достаточно емкого 
хранилища ценного семен
ного фонда, нет теплицы, 
различного другого оборудо
вания.

О теплице хочется ска
зать особо. В нашей стране 
впервые в мире разработан 
так называемый серологиче
ский метод диагностики ви
русных болезней картофе
ля. . В кризисные времена 
для биологии этот метод 
был предан забвению, Ро
гачев же всегда относился к 
его сторонникам и работа
ет в этой области. Нужна 
лишь теплица, чтобы разме
стить растения-индикаторы.

Право же, не очень вели
ки запросы селекционера. 
Ему нет времени огорчаться 
из-за того, что не хватает 
того, другого. Порой даже 
недосуг ответить на ча
стые приглашения пере
ехать в другие, более круп
ные исследовательские цен
тры. Он просто работает.

Работает "на земле, куда 
привел его счастливый слу
чай, которого Рогачев ждал, 
размышляя о своем буду
щем еще в далеком ашха
бадском госпитале.

А. БРУСКИН,

НА СНИМКЕ: Николай
Иванович Рогачев.

Фото в. Ефименко.
г . Колпашево.

З Н А М Е Н А Т Е Л Ь Н А Я  Д А Т А  В ИСТОРИИ
Как уже сообщалось в 

печати, 20-я сессия гене* 
рального совета Всемирной 
федерации профсоюзов при
звала профсоюзы н трудя
щихся всех стран широко и 
торжественно отметить 
100-летие Парижской ком
муны как важную знамена
тельную дату в • истории 
международного рабочего 

движения.
Президиум ВЦСПС при

нял по этому вопросу по
становление,' в котором це

ликом и полностью поддер
жал резолюцию генсовета 
ВФП «О 100-летии провоз
глашения Парижской ком
муны».

Президиум ВЦСПС ре
комендует советам и коми
тетам профсоюзов развер
нуть работу по разъяснению 
значения Парижской комму
ны, организовать в проф
союзных клубах, домах и 
дворцах культуры и биб
лиотеках выставки, посвя
щенные знаменательной да

ВТОРАЯ
ПРОФЕССИЯ
УЧИТЕЛЯ

введения ее без помощи 
шприца рассказал профес
сор А. В. Дубов, приехав
ший из Тюмени.

Большой интерес вызва
ли доклады томских уче
ных, в частности, работа 
О. А. Васильевой с соавто
рами, посвященная изуче
нию влияния ряда препара
тов на организм. Авторами 
реко.мендован дополнитель
ный тест для характеристи
ки выпускаемых вирусных 
препаратов. В результате 
исследований, проведенных 
Т. Л. Мирютовой и 3. Р. 
Кусковой с соавторами, 
изучены различные пита
тельные среды, пригодные 
для выращивания кле
ток и накопления в них ви

русов, предложены среды, 
в которых дорогостоящие 
импортные аминокислоты и 
витамины заменены препа
ратами отечественного иро- 
изводства.

Всего на симпозиуме бы
ло заслушано и обсуждено 
20 докладов, сделанных ве
дущими специалистами
страны, 16 ученых, высту
пило в прениях.

Симпозиум принял ряд 
практических решений, спо
собствующих совершенство
ванию контроля вирусных 
вакцин. Предложено орга
низовать постоянно дейст

вующий симпозиум по воп
росам контроля бактерий
ных и вирусных препаратов.

Г. КАРДОНСКАЯ,

Народный артист СССР 
Алексей Иванов, находясь 
на гастролях в Томске, гово
рил, обращаясь к студен
там, Оудущи.м педагогам: 
«Убежден, что жизнь имен
но педагога не может замы
каться в профессиональных 
интересах. Если у вас есть 
потребность изучать настоя
щее искусство и вы его изу
чаете, то это обстоятельство 
скажется в вашей будущей 
работе. Вас быстрее поймут 
и полюбят ваши ученики...» 
Слова крупнейшего совет
ского певца, известного 
пропагандиста эстегическрга 
воспитания молодежи осо
бенно интересны ■ пото.му, 
что он по профессии учи
тель, учителем начинал 
трудовой путь.

Как бы ни было нынеш
нее село богато специали
стами, а учитель уж по 
традиции задает тон в куль
турной жизни села. Он 
и лектор, и руковрди- 
тель художественной са-, 
модеятельности, и толко
ватель событий между
народной жизни. Поэтому 
вопрос об общественном ли
це студента, будущего пе
дагога, о приобретении им 
за годы учебы в вузе раз* 
носторонних знаний, а не 
только узкопрофессиональ* 
ных, очень важен.

Начало созданию факуль
тета общественных профес
сий в нашем институте было 
положено четыре года назад 
открытием хореографи
ческого кружка. На еле* 
дующий год к нему при
бавился кружок истории 
музыки, а в прошлом 
году эти кружки вошли на 
правах отделений в создан
ный факультет. Были орга
низованы и другие отделе
ния.

При создании факультета 
учитывалось многообразие 
интересов студентов. Сейчас 
у нас шесть отделений — 
хореографическое, школа 
молодого лектора, спортив
ного совершенствования и 
инструкторов физвоспита- 
ния, краеведения, писмер- 
ских знаний и музыкально
историческое. Руководят 
факультетом и отделениями, 
как правило, преподаватели 
института на обществен
ных началах. У каждого от
деления свои задачи, свои 
успехи и трудности. Одни 
отделения уже давно встали

на ноги, другие переживают 
период становления.

Одно из лучших отделе
ний — хореографическое, 
«ветеран» факультета. Им 
руководит преподаватель 
физико-математического фа
культета Э. И. Коншина. 
Большой энтузиаст хореог
рафии, Элиза Ивановна уме
ет заражать студентов та
ким же энтузиазмом в изу
чении тайн пластики и гра
ции, истории русского хоре
ографического искусства. 
Не случайно ее отделение 
самое многочисленное на 
факультете — более шести
десяти человек.

На уроках хореографии 
студенты учатся танцевать 
сложные бальные танцы, 
постигают основы хореогра
фии, приобретают навыки в 
постановке танца в школь
ном кружке. Програліма рас
считана на два года, по 
окончании курса выпускник 
получает удостоверение ру
ководителя танцевального 
кружка.

Музыкально-историческо
му отделению уже три года. 
Нынче здесь состоится 
первый выпуск. Не мо
гу не назвать фамилии сту
денток Нины Летавиной, 
старосты отделения, Свет
ланы Амельченко, Вален
тины Кожиной, Валентины 
Цукановой, Галины Соколо
вой, которые участвуют в 
работе отделения с первого 
дня.

Анализ мастерства испол
нителей камерной, си.мфони- 
ческой, фортепьянной музы
ки. проводимый ими, отли
чается профессионализмом, 
глубиной проникновения в 
сущность исполнительской 
манеры.

Повсюду идет подготовка 
к юбилею великого Бетхове
на. Свою лепту в юбилей
ные торжества внесут и 
участники музыкально-исто
рического отделения. Разра
ботана целая программа 
празднования юбилея. Му* 
зыкально-литературная ком
позиция, шесть докладов о 
наиболее значительных про
изведениях композитора —• 
все это будет подготовлено 
студентами - •«музыковеда
ми».

Отделение молодого лек
тора только в прошлом году 
набрало первых слушате
лей. Студенты учились ис
кусству лектора-между*

те. В республиканских, кра
евых и областных центрах в 
ознаменование этого юбилея 
должны состояться профсо
юзные активы.

Московской и Лешшград* 
ской высшим школам проф
движения ВЦСПС реко

мендовано провести расши
ренные заседания ученых 
советов, посвященные
100-леішо Парижской ком
муны.

(ТАСС).

народника, специалиста по 
этическим темам и пропа
гандиста научно-атеистиче
ских знаний. В конце учеб
ного года они получили 
практическое задание — 
подготовить лекцию. Сейчас 
лекторы выступают в своей, 
вузовской ‘аудитории, после 
чего выіщут на предприя
тия, в школы. учрежде
ния. Руководит отделением 
Л. И. Резчикова, сотрудник 
цафедры политэкономии.

Отделение спортивного 
совершенствования и ин- 
струісторов физвоспнтаішя 
подшефное у факультета ' 

' физического воспитания. 
Почти все преподаватели 
факультета занимаются со 
слушателями отделения.

Главное беспокойство на
ше — .пробле.ма массовости. 
Каждой осенью отделения 
разбухают, но проходит ме
сяц, и в их составе остает
ся около десятой части за
писавшихся.

Наша задача — при
влечь каждого студента 
к освоению общестьен.іоіі 
профессии, убедить в поль
зе и необходимости этого. 
Есть па этот счет и соответ
ствующие приказы Мини
стерства просвещения. Б 
них указывается, что дека
наты факультетов должны 
считать зачет по обществен- 
ноіі профессии * программ
ным. Но это требование вы
полняется далеко не на всех 
факультетах.

В том, что факультет 
общественных профессий 
не стал еще массовым, есть 
вина и комитета комсомола. 
До этого года он стоял в 
стороне от дел факультета. 
Правда, в этом году коми
тет комсомола провел разъ
яснительную работу, но не
достаточно эффективную, 
так как и сейчас на фа
культете занимается сту
дентов немного. Комсомо
лу следовало бы больше 
уделять вни.мания получе
нию студентами вторых 
профессий. Может, стоит 
даже включить участие в 
работе факультета в Ленин
ский зачет.

Работе факультета меша
ет и неустроенность: до сих 
пор нет у него своего «уг
ла», где бы хранились теат
ральный и спортивный ин
вентарь, музыкальные ин

струменты, книги, ноты, 
пластинки, магнитофоны. 
Нет и методиста.

Все эти и другие нере
шенные вопросы обсужда
лись недавно на заседании 
ректората и партбюро. При-' 
нято решение. Дело за тем, 
чтобы на выполнение его 
поднять наш большой ком
сомольский актив, студещ 
тов, преподавателей.

Ю. ЕЛЬЦОВ, 
член партийного бюро 
Томского педагогиче

ского института, канди
дат филологических 

наук.

ВСЕСОЮЗНЫЙ ОБЩЕСТВЕННЫЙ СМОТР
Президиум ВЦСПС и Бю

ро ЦК ВЛКСМ решили про
вести совместно с министер
ствами и ведомствами Все
союзный общественный 
смотр использования ре
зервов производства и ре
жима экономии. Он будет 
проходить с нынешнего ме
сяца по июль 1971 года на 
предприятиях промышлен
ности. транспорта, связи.

торговли, общественного пи
тания. коммунального и бы
тового обслуживания, го
родского хозяйства, строй
ках, в колхозах и совхозах, 
в проектных и конструктор
ских организациях, учреж
дениях науки. культуры, 
здравоохранения.

Цель смотра — содей
ствовать успешному выпол* 
нению мероприятий, разра

ботанных на основе пред
ложений трудящихся, вне
сенных в связи с письмом 
ЦК КПСС. Совета Минист
ров СССР, ВЦСПС н ЦК 
ВЛКСМ об улучшении ис
пользования резервов про
изводства и усилении ре
жима экономии в народ
ном хозяйстве.

Для поощрения победи
телей в смотре учреждены 
2.400 дипломов ВЦСПС и 
ЦК ВЛКСМ,

(ТАСС),
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Б и н т е р е с а х  
добрососедства и hsnpa
(Окончание. Начало на 1-й 

стр.)
Устанавливая взаимные 

обязательства Финляндии и 
Советского Союза на слу
чай военной агрессии против 
Финляндии или против Со
ветского Союза через терри
торию Финляндии, а также 
подтверждая отказ обеих 
стран от участия в каких- 
либо союзах или коалици
ях, направленных против од
ной из них, договор способ
ствует обеспечению безопас- 

, ности северо-западных гра
ниц нашей Родины, гаранти
рует безопасность Финлян
дии и ее независимость от 
каких-либо военных или по
литических группировок, 
проводящих враждебную на
шей стране политику, и тем 
самым представляет . собой 
важный фактор спокойствия 
на севере Европы, весомый 
вклад в дело мира и между
народной безопасности.

Представители советского 
народа имеют все основания 
присоединиться к той оцен
ке, которую дал. продлению 
договора 1948 года товарищ 
Л. И. Брежнев, указавший, 
что этот акт имеет большое 
политическое значение и 
для советско-финляндских 
отношений, и для междуна
родных отношений в целом, 
прежде всегО' для улучше
ния политического климата 
в Европе.

Члены Президиума Вер
ховного Совета СССР пере
ходят к обсуждению вопроса 
о ратификации протокола.

С речами выступили за
меститель Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР, Председатель 
Президиума Верховного Со
вета Казахской ССР С. Б. 
Ниязбеков, член Президиу
ма Верховного Сойета 
СССР, токарь Горьковского 
завода им. Серго Орджони
кидзе С. С. Цецегов, заме
ститель Председателя Пре
зидиума Верховного Совета 
СССР, Председатель Прези
диума Верховного Совета 
Латвийской ССР В. П. Ру
бен, член Президиума Вер
ховного Совета СССР, пер
вый секретарь Башкирского 
обкома КПСС М. 3. Шаки
ров.

Все выступившие едино
душно поддержали предло
жение о ратификации прото
кола о продлении срока дей
ствия советско-финляндско
го договора.

Итоги обсуждения подвел 
Председатель Президиума 
Верховного Совета СССР 
Н. В. Подгорный.

Подводя итоги обсужде
ния вопроса о ратификации 
протокола о продлении сро

ка действия Договора о 
дружбе, сотрудничестве и 
взаиліной помощи между 
Советским Союзом ‘и Фин
ляндией, сказал тов. Н. В. 
Подгорный, следует под
черкнуть большое политиче
ское значение этого догово
ра и его продления на новый 
■20-летний срок. Советско- 
финляндский договор, подпи
санный 6 апреля 1948 года, 
заложил прочные основы 
советско-финляндского сот
рудничества и успешно слу
жит интересам сохранения 
мира на севере Европы.

Всякому непредубежден
ному человеку ясно, отме
тил тов. Н. В. Подгорный, 
что договор, нося оборони
тельный характер, не на
правлен против какого-либо 
другого народа или государ
ства. Одна из основных це
лей договора состоит в том, 
чтобы существенным обра
зом содействовать укрепле
нию стабильности обстанов
ки на севере Европы и в 
бассейне Балтийского мррз, 
на всем европейском конти
ненте.

Продление советско-фин
ляндского договора, подчерк
нул Тов. Н. В. Подгорный,— 
весьма важное звено в уси
лиях Советского Союза, на
правленных на разрядку 
межд5Щародной напряжен
ности, на улучшение обста
новки в Европе, на развитие 
широкого взаимовыгодного 
сотрудничества с другими 
государствами мира..

Вносится предложение 
принять Указ Президиума 
Верховного Совета СССР о 
ратификации протокола ме
жду СССР и , Финляндской 
Республикой о продлении 
срока действия Договора о 
дружбе, сотрудничестве и 
взаи.мной помощи от 6 ап
реля 1948 года.

Члены Президиума Вер
ховного Совета СССР еди
ногласно утверждают Указ 
о ратификации протокола. 
Н. В. Подгорный подписы
вает Указ Президиума Вер
ховного Совета СССР и ра
тификационную грамоту.

На заседании Президиума 
Верховного Совета СССР 
был рассмотрен также ряд 
других вопросов.

Президиум Верховного 
Совета СССР одобрил дея
тельность делегаций Вер
ховного Совета СССР, выез
жавших в ЧССР и СФРЮ.

Президиум Верховного 
Совета СССР рассмотрел 
вопросы, связанные с созы
вом очередной сессии Вер
ховного Совета СССР.

(ТАСр).

ПЯТЬДЕСЯТ ЛЕТ МАРИЙСКОЙ АССР

О О Б Щ . Е Н И Я

Великому Октябрю посвящается
СОФИЯ, 3 ноября. 

(ТАСС). Трудящиеся Болга
рии готовятся торжественно 
отметить 53-ю годовщину 
Великой Октябрьской социа- 

■ листической революции. 
Юбилею Великого Октября 
они посвящают свои трудо
вые успехи. На фабриках и 
заводах, в трудовых коопе
ративных земледельческих 
хозяйствах и госхозах в эти 
дни царит предпраздничная 
атмосфера -— многие кол

лективы рапортуют о своих 
достижениях. Строители 
крупной Белмекен-Сестрим- 
ской гидроэнергетической 
системы на два месяца 
раньше срока завершили 
пятилетку. О досрочном вы
полнении годового и пяти
летнего планов рапортуют 
сотни других предприятий. 
Идут последние приготовле
ния к сдаче в эксплуатацию 
крупнейших объектов стра
ны — Видинских химиче
ских заводов.

В честь годовщины Вели
кой Октябрьской социали
стической революции по ини
циативе Всенародного коми
тета болгаро-советской друж
бы проводится ряд крупных 
мероприятий. С большим 
успехом проходят праздники 
советского фильма. В Софии 
открылся фестиваль совет
ской музыки. В нем прини
мают участие видные совет
ские композиторы, музыко
веды и исполнители.

МЕСЯЧНИК ЧЕХОСЛОВАЦКО- 
С О В Е Т С К О Й  Д Р У Ж Б Ы

ПРАГА, 3 ноября. 
(ТАСС). В одном из круп
нейших театральных залов 
чехословацкой столицы вче
ра состоялось торжествен
ное открытие традиционного 
месячника чехословацко-со
ветской дружбы.

В зале театра, празднич
но украшенном чехословац
кими и советскими флагами, 
лозунгами, славящими друж
бу народов ЧССР и Совет
ского Союза, собрались 
представители предприятий 
и учреждений, партийных, 
общественных и культурных 
организаций Праги, активи
сты Союза чехословацко-со
ветской дружбы. На откры
тие прибыли член Президиу
ма, секретарь ЦК КПЧ

И. Ке.мпный и другие чехо
словацкие руководители, 
посол СССР С. В. Червонен
ко и член Центрального 
правления Общества совет
ско-чехословацкой дружбы 
Л. А. Ильичев.

С торжественной речью 
перед присутствующими вы
ступил кандидат в члены 
Президиума ЦК КПЧ, пред
седатель ЦК Союза чехо
словацко-советской дружбы 
Д. Ганес.

Открытие месячника че
хословацко-советской друж
бы, сказал Д. Ганес, проис- / 
ходит в знаменательный мо
мент, когда весь мир встре
чает 53-ю годовщину Вели
кого Октября и когда чехо
словацкие коммунисты- гото

вятся торжественно отметить 
бОглетие со дня основания 
КПЧ.

Оратор указал на важное 
значение Союза чехословац
ко-советской дружбы для 
дальнейшего развития поли
тических, экономических и 
культурных отношений ме
жду Чехословакией и Со
ветским Союзом.

Д. Ганес провозгласил 
здравицу в честь советско- 
чехословацкой дружбы и со
трудничества, в честь наро
дов социалистических стран, 
борющихся за мкр во всем 
.мире.

С приветственньт словом 
от имени Общества советско- 
чехословацкой дружбы вы
ступил Л. А. Ильичев.

Т р у д у  и с ч а с т ь
Широко и привольно рас

кинулся Марийский край, в 
который сегодня вошел боль
шой и радостный праздник. 
Полвека назад ленинский 
декрет положил начало 
новой жизни древнего наро
да, его национальному воз
рождению.

50-летйю Марийской Ав
тономной Советской Социа
листической Республики бы
ло посвящено 3 ноября тор
жественное заседание Ма
рийского обкома КПСС и 
Верховного Совета респуб
лики, состоявшееся в Йош
кар-Оле.

В президиу.ме торжествен
ного заседания — замести
тель Председателя Прези
диума Верховного Совета 
СССР. Председатель Прези
диума Верховного Совета 
РСФСР М. А. Яснов, члены 
бюро областного ко.митета 
партии. Президиума Верхов
ного Совета Марийской 
АССР, члены правительства 
республики, ■ представители 
общественности, руководи
тели делегаций, прибывших 
на торжества.

Под бурные аплодисмен
ты собравшихся избирается 
почетный президиум в со
ставе Политбюро ЦК КПСС.

Слово предоставляется за
местителю Председателя 
Президиума Верховного Со
вета СССР, Председателю 
Президиума Верховного Со
вета РСФСР М. А. Яснову.

По поручению Централь
ного Комитета Коммунисти
ческой партии Советского 
Союза, Президиума Верхов
ного Совёта СССР, Совета 
Министров СССР, а такніе 
Президиума Верховного Со
вета и правительства Рос
сийской Федерации он сер
дечно поздравил собрав
шихся и в их лице всех ра
бочих, колхозников, интел
лигенцию республики со 
славным юбилеем — 50-ле
тием ордена Ленина Марий
ской АССР.

Полувековой юбилей Ма
рийской Автономной . Рес
публики, сказал М. А. Я с
н о е . празднуется в год, ког
да весь советский народ, 
все прогрессивное человече
ство торжественно отмети
ли 100-летие со дня рожде
ния В. И. Ленина, с именем 
которого неразрывно связа
ны грандиозные перемены в 
жизни всёх народов Совет
ского Союза.

Ленинские идеи и сегодня 
освещают советскому наро
ду путь к новым достиже
ниям в общей борьбе тру
дящихся нашей страны за 
коммунизм.

Полвека соцналистическо 
гр развития Марийской рес
публики, учрежденной ле

нинским декретом, —; яркое 
свидетельство торжества ле
нинской национальной поли
тики нашей Коммунистиче
ской партии.

За годы Советской власти 
трудолюбивый и талантли
вый марийский народ под 
руководством Коммунисти
ческой партии, с помощью 
всех братских народов на
шей страны добился боль
ших успехов в развитии 
экономики и культуры.

Для истории 50 лет — 
это немного. Но для марий
ского народа пройденный 
путь от отсталости к социа
лизму •— это невиданный в 
истории скачок из глубины 
веков в современную эпоху. 
В 207 раз выросло в рес
публике по сравнению с 
дореволюционным временем 
валовое производство про
мышленной продукции. в  
крае, где до революции бы
ли лишь небольшие полу
кустарные предприятия, ра
ботают сейчас крупные сов
ременные заводы, стоящие 
на переднем крае техниче
ского прогрееса.

В республике на социа
листической основе преоб
разовано сельское хозяйст
во. оснащенное современной 
техникой.

Приятно отметить, сказал 
далее М. А. Яснов, что од
новременно с развитием 
промышленного и сельско
хозяйственного производ
ства неуклонно повышается 
благосостояние, растет куль
турный уровень трудящихся 
Марийской республики. ’

За годы Советской вла
сти в Марийской республи
ке произошла подлинная 
культурная революция, ох
ватившая все стороны жиз
ни трудящихся, все слои на
селения.

Неувядаемой славой по
крыли себя тысячи сынов и 
дочерей марийского народа 
в годы тяжелых испытаний 
Великой Отечественной вой
ны. Эстафету героев первых 
пятилеток и военных сраже
ний сегодня приняли пере
довики промышленности и 
сельского хозяйства, науки 
и культуры. Более десяти 
тысяч рабочих промышлен
ных предприятий респуб
лики уже завершили свои 
личные пятилетние задания.

В творческом труде на 
благо социалистической По
дины развивается, крепнет 
и умножается дружба наро-' 
дов. М. А. Яснов напомнил 
собравшимся слова Гене
рального секретаря ЦК 
КПСС Л. И. Брежнева, ска
занные на торжественном 
заседании ЦК Компартии 
Казахстана и Верховного 
Совета Казахской ССР" 
«Неуклонно следуя заве
там В, И. Ленина, наша

партия высоко держит зна
мя интернационализма, бе
режет как зеницу ока друж
бу и единство народов Со
ветской страны. И нет в ми
ре силы, способной нару
шить это монолитное един
ство, это великое братство, 
рожденное социализмом».

Все.ми своими победами й 
достижениями советский на
род обязан родной Комму
нистической партии. Ваши 

ч замечательные успехи — 
результат большой творче
ской работы Марийской пар
тийной организации—одного 
из боевых отрядов КПСС. 
Орден Ленина, которым бы
ла награждена республика, 
достойно отмечает славные 
дела ее народа на пути к 
коммунизму.

М. А. Яснов от всей ду
ши пожелал партийной ор
ганизации и всем трудя
щимся Марийской АССР 
больших успехов ' в даль
нейшем еще более интен
сивном развитии экономики 
и культуры республики.

Наша партия, вся страна, 
сказал далее оратор, гото
вятся к очередному XXIV 
съезду Коммунистической 
партии Советского Союза. 
Съезд подведет пятилетние 
итоги развития всех отрас
лей народного хозяйства и 
культуры, наметит перспек
тивы нашего дальнейшего 
роста на пути к великой 
цели — коммунизму.

Сегодня особенно прият
но отметить, щто серьезных 
успехов в выполнении со
циалистических обяза
тельств по досрочному вы
полнению пятилетнего пла
на добились трудящиеся 
Марийской республики. 
Уже завершена пятилетка 
по общему объему промыш
ленного производства и по 
выпуску важнейших видов 
продукции.

Успешно развивалось в 
текущей пятилетке и сель
ское хозяйство республики. 
Значительно перевыполне 
ны задания пятилетнего 
плана по «родаже . государ
ству зерна, мяса, молока, 
яиц, шерсти.

Коммунистическая пар
тия и Советское правитель
ство высоко оцейили успехи 
трудящихся Марийской 
АССР в коммунистическом 
строительстве. М. А. Яснов 
сообщил. > что Президиум 
Верховного Совета СССР 
наградил Марийскую Авто
номную Советскую Социа
листическую Республику 
орденом Октябрьской Рево
люции и огласил Указ о 
награждении. Под бурные 
аплодисменты он прикрепил 
орден к знамени ' республи
ки.

В заключение М. А. Яс-
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Фото ВИА—ТАСС.

Военная демонстрация продолжается
ВАШИНГТОН, 4 ноября. 

(ТАСС). Американский 6-й 
флот, усиленный в сентябре 
этого года военными корабля
ми и морской пехотой в целях, 
«демонстрации силы» во вре
мя событий в Иордании, про
должает находиться в Среди
земноморье, Как признал пред
ставитель Пентагона Дж. 
Фридхейм, его численность все

нов поздравил трудящихся 
республики I со знаменатель
ным юбилеем и достойной 
наградой, с наступающей 
53-й годовщиной Великого 
Октября, пожелал дальней
ших достижений в труде, 
большого счастья и благопо
лучия. новых успехов в ре
шении задач коммунисти
ческого строительства. 
Под бурные, продолжи
тельные аплодисменты он 
огласил приветствие Цен
трального Комитета Ком
мунистической партии Со
ветского Союза, Прези
диума Верховного Со
вета СССР и Совета Мини
стров СССР в связи с 50-ле- 
тием Марийской АССР, а 
также передал приветствие 
от Президиума Верховного 
Совета РСФСР и Совета 
Министров Российской Фе
дерации. , ,

Затем с докладом «50 лет 
Марийской Автономной Со
ветской Социалистической 
Республики» выступил пер
вый секретарь Марийского 
обкома КПСС В. П. Нико
нов. Он горячо поблагода
рил ленинский Центральный' 
Комитет КПСС, Президиум 
Верховного Совета СССР и 
Советское правительство за 
высокую награду, за посто
янную заботу о развитии и 
процветании Марийской 
республики.

■ 50-летие автономии, ска
зал докладчик, мы отмечаем 
в ленинском юбилейном го
ду, в период подготовки 
к XXIV съезду КПСС. И это 
придает нашему празднику 
особую торжественность. С 

, именем В. И. Ленина, с дея
тельностью созданной им 
Коммунистической партии 
связывают советские люди 
все свои успехи и достиже
ния. Полувековая история 
Мйрийской АССР — это яр
кий пример практического 
претворения в жизнь ленин
ской национальной полити
ки партии.

Трудящиеся нашей рес
публики будут вечно призна
тельны своему старшему 
брату—великому русскому 
народу, вс°м народам Стра
ны Советов, которые ііо.мог- 
ли трудящимся мари под
няться от нищеты и отста
лости к высотам современ
ной цивилизации и культу
ры.

Далее докладчик .напом
нил собравши.мся о том не
легком пути, по которому 
марийцы шли к счастливой 
жизни. Теперь, подчеркнул 
он. мы г полным основанием 
называем свой «Марий эл» 
преображенны.м краем, де- 
тище.м Великого Октября.

Одним из самых ярких 
показателей расцвета Ма
рийского края является раз
витие его промышленности. 
За годы Советской власти в

республике создана совре- 
менйая индустрия.

Высокими темпами разви
вается піюмышленность .в 
текущей пятилетке. За четы
ре года общий объем про
мышленного производства 
возрос почти в 1,6 раза.

В ходе индустриального 
развития республики, про
должал оратор, рос и мужал 
рабочий класс, который 
фор.мировался и воспиты
вался на принципах проле
тарского интернационализ
ма. Ядром его стали рабочие 
разных национальностей, в 
том числе прибывшие из 
крупных промышленных 
центров страны.

Славными делами встре
чает рабочий класс полуве
ковой юбилей родной рес
публики. Коллективы про
мышленных предприятий и 
строек встали на ударную 
трудовую вахту в честь 
предстоящего XXIV съезда 
КПСС и 50-летия Марий
ской АССР.

Сгромные перемены про
изошли за годы Советской 
власти в марийской деревне. 
Сегодня наше сельское хо
зяйство, как и, во всей стра
не, базируется на крупном 
колхозном' и совхозном про
изводстве и ведется на вы
сокой технической основе.

На прочной основе разви
вающейся социалистической 
экономики, сказал далее 
В. П. Никонов, неуклонно 
растет благосостояние, жиз
ненный уровень народа. 
Лишь за четыре года денеж
ные доходы населения рес
публики увеличились на 59 
процентов.

Широкий размах получи
ло жилищное строительство. 
Преобразился облик горо
дов, рабочих поселков и 
сельских населенных пунк
тов. Коренным образом ме
няются жизнь и быт труже
ников села. Все колхозы й 
совхозы электрифицирова
ны. Начаты работы по гази
фикации сельских населен
ных пунктов.

Путь, пройденный марий
ским народом за годы Совет
ской власти, подчеркнул до
кладчик,' — это не только 
скачок от кустарного произ
водства к современной инду
стрии, от сохи к передовой 
машинной технике, но и от 
неграмотности и невежества 
к высотам знаний, науки и 
культуры.

До революции в Марий
ском крае 76 процентов на
селения было неграмотным,- 
а из каждых ста марийских 
женщин лишь две кое-как 
умели читать и писать. В 
результате культурной ре
волюции наш край стал рес
публикой сплошной грамот
ности и теперь переходит к 
всеобщему среднему образо-

Значительцые успехи до
стигнуты в развиТн« науки, 
литературы и искусства.

Достижения в развитии 
экономики и--культуры, по
вышении благосостояния 
трудящихся Марийской рес
публики, подчеркнул оратор, 
являются ярким свидетель
ством торжества ленинских 
принципов революционного 
обновления мира, подтверж
дением того, какие неисся- 
кае.мые творческие силы 
разбудила в ранее угнетен
ных народах Великая Ок
тябрьская социалистическая 
революция.

В заключение В. П., Нико
нов от н.менн коммунистов, 
всех трудящихся республики 
заверил Центральный Коми
тет КПСС и Советское пра
вительство в том, что рабо
чие, колхозники, интелли
генция Марийской АССР 
всегда будут верны священ- 
но.му знамени Великого Ок
тября, идеям и заветам 
В. И. Ленина, идеям комму
низма, великой дружбы на
родов и новыми трудовыми 
успехами встретят предстоя
щий XXIV съезд КПСС.

Взволнованно прозвучали 
на торжественном заседании 
выступления председателя 
колхоза «40 лет. Октября», 
депутата Верховного Совета 
РСФСР А. В. Яровикова, 
варщика целлюлозы Марий
ского целлюлозно-бу.мажно- 
го комбината, депутата Вер
ховного Совета СССР Г. М. 
Никитина, студентки педа
гогического института С. Д. 
Четаевой. Они горячо побла- 

‘годарили Центральный Ко
митет КПСС и Советское 
правительство за высокую 
оценку труда рабочих, кол
хозников, интеллигенции 
Марийской АССР, рассказа
ли о том, как республика го
товится встретить XXIV 
съезд КПСС. Выступавшие 
подчеркивали, что награда• 
обязывает трудиться еще 
лучше, настойчиво искать и 
использовать резервы повы
шения эффективности про
изводства, добиваться еще 
больших успехов в развитии 
экономики и культуры рес
публики.

Тружеников Марийской 
АССР сердечно поздравили 
с большим праздником, с вы
сокой наградой руководите
ли делегаций, прибывших 
на торжества.

Участники торжественно
го заседания с большим 
подъемом приняли привет
ственное письмо в адрес 

ЦК КПСС, Президиума Вер
ховного Совета СССР и Со
вета Министров СССР. Бы
ло принято также письмо 
Президиуму Верховного Со
вета РСФСР и Совету Ми
нистров Российской Федера
ции. .

(ТАСС).

ДЕНЬ НЕЗАВИСИМОСТИ ПАНАМЫ
Сегодня Панама отмечает 

свой национальный празд
ник —День независимости.

В 1903 году, после упор
ной и длительной борьбы 
за независимость, Панама 
была провозглашена рес
публикой. Однако панамцы 
не смогли воспользоваться 
плодами своей победы. Сое
диненные Штаты сумели 
навязать стране кабальный 
договор о статуте зоны Па
намского канала, который 
позволил США прочно обо
сноваться в 'этой стране.

Американская военщина 
отводит зоне канала важ
ную роль в борьбе с нацио
нально - освободительными 
движениями на латиноаме-. 
риканском континенте. 
Здесь созданы военные ла
геря, школы и базы, где 
проходят подготовку воен
нослужащие из различных 
стран континента, которые 
используются американским 
империализмом для подав
ления выступлений народов 
Латинской Америки, стре

мящихся к свободе и неза
висимости.

Сегодня, когда Панама 
отмечает свой националь
ный праздник, демократи
ческие организации, обще
ственные и политические 
деятели страны заявляют о 
своей решимости добиться 
полной независимости.
Они борются за отмену до
говора 1903 года и возвра
щение зоны канала и само
го канала Панаме.

В. ШУХАНОВ, 
комментатор ТАСС.

Промежуточные выборы в  США

еще превышает «обычную». 
Вертолетоносец «Гуам» с по
лутора тысячами морских пехо
тинцев на борту, приданный 
для усиления 6-го флота, ос
тается в Средизе.мно.морье, и 
его возвращение не ожидается 
ранее середины ноября. По 
словам Фридхейма, числен
ность 6-го флота составляет 
сейчас около 50 кораблей.

А к т  В А Н Д А Л И З М А
ПАРИЖ, 3 ноября. 

(ТАСС). Известная фреска 
Пабло Пикассо «Война и 
мир», украшающая стены 
музея в Валлорисе (депар
тамент Приморские Альпы)., 
была изуродована неизвест

ным, который проник в му
зей и замазал одну из ча
стей фрески.

П. Пикассо, отметивший 
недавно свое 89-летие, зая
вил о своей готовности 
восстановить фреску.

Общестёетость Франции іозмущена
ПАРИЖ, 3 ноября. 

(ТАСС). 144 человека по
гибли в результате пожа
ра, возникшего в моло
дежном. дансинге близ 
французского города Гре
нобля. Пожар начался в два 
часа ночи, когда в зале еще

оставалось около двухсот
человек, в основном моло
дежь в возрасте от 17 до 21 
года.

Трагическая гибель вско
лыхнула всю обществен
ность Франции, которая 
возмущена . преступной ха
латностью владельцев дан

синга, допустивших в по
гоне за прибылью наруше
ние элементарных норм 
противопожарной безопас
ности.

Федерация Французской 
коммунистической партии 
департамента Изер опубли
ковала заявление, в кото
ром требует от правитель
ства проведения тщательно
го расследования по дан
ному делу.

НЬЮ-ЙОРК, 3 ноября, 
(ТАСС). Корр. ТАСС Е. Его
ров передает;

Сегодня Б Соединенных 
Штатах проводятся выбо
ры в конгресс и местные 
органы власти. Будут из
браны 35 сенаторов, полный 
состав палаты представите
лей конгресса, насчитываю
щей 435 депутатов, губер
наторы 35 штатов и члены 
законодательных собраний в 
45 штатах страны.

Выборы проходят в слож
ной политической обстанов
ке. Обе ведущие политиче
ские партии — республи
канская, которая находится 
сейчас у власти, и демо
кратическая провели на
пряженную избирательную 
кампанию. Однако им так и 
не удалось преодолеть апа
тии рядового американского 
избирателя, потерявшего 
веру в способность этих 
партий, представляющих ин
тересы крупного монополи
стического капитала США, 
решать острейшие про'бле- 
мы страны.

Республиканцы в своей 
кампании, в которой самое 
активное участие принима
ли президент США Никсон 
и вице-президент страны 
С. Агню, делали упор глав
ным образом на вопросы 
обеспечения «порядка и за
конности». Это на, совре
менном американском поли
тическом языке означает не 
столько борьбу с растущей 
преступностью, сколько 
преследование прогрессив
ных организаций, и в пер
вую очередь тех, которые 
представляют интересы нег
ритянского населения и 
других национальных мень
шинств. Демократическая

партия, в свою очередь, со
средоточила свои усилия на 
критике экономической по
литики правительства, кото
рая привела к усилению ин
фляции и росту цен, увели
чению безработицы, спаду в 
промышленности. Из внеш
неполитических проблем на 
первом месте по-прежнему 
оставался вопрос о войне во 
Вьетнаме, несмотря на все 
попытки президента Ник
сона и его помощников 
приглушить дебаты по это
му ' вопросу. Правительство 
США в ходе избирательной 
кампании обрушилось .так
же с резкой критикой на 
сторонников ограничения 
гонки вооружений и пыта
лось выступать «с позиции 
силы» в вопросах внешней 
политики, но под давлением 
общественного мнения вы
нуждено было на заключи
тельном этапе кампании не
сколько смягчить свою ПО
ЗИЦИЮ.

Основная цель руковод
ства республиканской пар
тии на сегодняшних выбо
рах заключается в том, 
чтобы улучшить свои пози
ции в главном законода
тельном органе страны — 
конгрессе СПІА, где демо
краты пока сохраняют 
большинство. Прежде всего 
республиканцы добиваются 
контроля над сенатом, кото
рый в последнее время стал 
центром парламентской оп
позиции правительству. Для 
этого правящей партии нуж
но получить сегодня в сена
те 17 мест, на семь больше, 
чем они имеют сейчас, од
нако подавляющее боль
шинство обозревателей счи
тает эту задачу трудно вы
полнимой.. Демократическая

партия, по мнению печати, 
сохраняет шансы удержать 
в своих руках контроль и 
над палатой представите
лей. где она имеет сейчас 
246 депутатов против 189 
республиканцев, хотя соот-. 
ношение мест там может 
несколько , измениться в 
пользу той или другой пар
тии.

Как демократы, так и 
республиканцы рассчитыва
ют получить несколько но
вых постов губернаторов 
штатов, однако особых из
менений здесь не предви
дится, равно как и в пар
тийном составе законода
тельных собраний в боль
шинстве штатов.

Кандидаты обеих партий 
не _ скупились- на обещания,

С утра в избирательных 
участках по всей стране за
щелкали электронные ма
шины, при помощи которых 
здесь производится голосо
вание. Однако, несмотря на 
новейшую технику, можно 
лишь посочувствовать рядо
вому американцу, которому, 
помимо сенаторов, кон
грессменов, губернаторов, 
членов законодательных 
собраний штатов, предстоит 
голосовать также за судей, 
контролеров, прокуроров и 
других выборных чиновни
ков, да еще принять уча
стие в референдумах по 
вопросам местных займов. 
Впрочем, согласно послед- 

. ним сообщениям печати, 
около половины избирате
лей даже не попытаются -ре
шить эту избирательную го
ловоломку и вообще не 
примут участия в голосо
вании.
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За время нелегальной, 
полной опасности работы 
революцио'нера - профессио

нала Шотману пришлось 
сменить много кличек и фа
милий. Но особенно дороги
ми были для него две: «Гор
ский» — под которой он 
прошел в протоколах ІГ 
съезда партии, и «Берг» — 
фамилия, которую он носил 
в дни знакомства с Лени
ным.

■ І-Іа II съезде партии про
изошла первая встреча Шот-

водить занятиями в подполь
ных кружках». Большое 
значение имела и работа по 
обучению грамоте местного 
населения. '

Вместе со своими товари
щами по партии Шотман 
продолжал в ссылке борьбу 
против произвола царских 
властей.

Но особенно велика за
слуга А. В. Шотмана в на
лаживании связей б-'^ьшеви- 
ков нарымской ссылки и 
местных партийных- органи-

рабочих. Почти все члены 
союза вошли в состав соз
данного в первые дни после 
свержения самодержавия 
Совета солдатских депутатов 
Томского гарнизона. Сохра
нилась редкая фотография 
Военно - социалистического 
союза, подаренная больше
виками Томска Ленину. Вру
чил ее Владимиру Ильичу 
летом 1917 года Шотман.

Из ссылки Шотман осво
бодился за несколько дней 
до Февральской революции

в

Л  ОВЕТСКИИ народ свя- 
^  то хранит в памяти, 

как самое дорогое, все, что 
связано с именем Владими
ра Ильича Ленина, по.мннг, 
глубоко чтит и тех людей, 
кто в период подготовки и 
проведения Октябрьской со
циалистической революции 
в России шел плечом к, пле
чу с Ильичем.

Жизнь одного из соратни
ков Ильича — Александра 
Васильевича Шотмана, чле
на партии с 1899 года, 
нередко непосредственно пе
реплеталась с жизнью и 
деятельностью Владимира 
Ильича. В дни разгула реак
ции после июльских событий 
1917 года Шотману, потом
ственному питерскому про
летарию, Центральный Ко
митет РСДРП (б) поручил 
быть связным между выну
жденным скрываться в под
полье Ильичем и штабом 
революции. А когда Времен
ное правительство решило 
арестовать вождя - револю
ции, Шотман по постанов
лению ЦК партии сопровож
дал Ленина в Финляндию.

Доверить жизнь и безопас
ность вождя революции 
большевистский Централь
ный Комитет мог только че
ловеку, до конца преданно
му делу партии, делу рево
люции. Именно таким был 
А. В. Шотман. Владимир 
"Ильич отзывался о нем так: 
«Старый партийный това
рищ, лично мне хорошо из
вестный, заслуживающий 
абсолютного доверия»:

Революционер-профессио
нал, Шотман в дореволюци
онное время прошел, боль
шую политическую школу. 
С 12 лет начал он свою 
трудовую жизнь. Молодой 
металлист рано включился в 
революционную борьбу и 
работу подпольных маркси
стских кружков. В 1903 го
ду как ответственный орга
низатор Выборгского района 
и член Петербургского ко
митета РСДРП(б) он бьш 
избран делегатом на II съезд 
партии.

Рядом с вождем
мана с Лениным, руководив
шим съездом. Встав сразу 
же после раскола партии на 
большевистские позиции, 
Шотман, несмотря на аре
сты, гонения, нес ленинское 
слово рабочим Петербурга, 
Одессы, Иванова, Финлян
дии. В 1913 году на Поро- 
нинском совещании он был 
введен в состав русского 
бюро ЦК. Он развернул ши
рокую деятельность по нала
живанию. связей южно-рос
сийских партийных органи
заций с Центральным Ко
митетом. Но во время одной 
из поездок по стране в кон
це 1913 года в Екатернно- 
славе Шотман попал в руки 
жандармов и был по этапу 
сослан в Нарымский край.

Условия ссылки, которую 
царское правительство пы
талось сделать местом физи
ческой и моральной казни 
революционеров, были непо
мерно тяжелы. Их усугублял 
и произвол местных вла
стей. Но и здесь Александр 
Васильевич не прекращает 
активной политической дея
тельности. Он проводит ан- 
кетиро,вание политических 
ссыльных для Изучения со-' 
циального и партийного со
става ссылки. С оформле
нием в 1915 году больше
вистской организаций ссыль
ных принимает самое ак
тивное участие в ее работе.
- Большевики превратили 
ссылку в своеобразную куз
ницу революционных кад
ров. Здесь изучались исто
рия партии, политическая 
экономия. Шотман в, ссыл
ке напряженно работал. Он 
даже изучил здесь француз
ский язык. Впоследствии 
Александр Васильевич пи
сал о большом влиянии по
литической учебы на моло
дых членов партии: «Многие 
товарищи, попавшие в ссыл
ку малограмотными,. конча
ли ссылку вполне подготов
ленными, чтобы самим руко-'

заций Сибири с В. И. Лени
ным. В эти годы Шотман 
вел постоянную переписку с 
Ильичем. На имя Шотмана 
поступала нелегальная кор
респонденция от В. И. Ле
нина и Н. К. Крупской, ука
зания и инструкции от за
граничного бюро ЦК 
РСДРП (б).

Сохранилось много сви
детельств о том, с какой ис
ключительной теплотой от
носились Наденіда Констан
тиновна и Владимир Ильич 
к Шотману. А о том. что 
значили для Шотмана пись
ма Ильича, так писал Ле
нину находившийся тоже в 
нарымской ссылке И. Н. 
Яковлев: «На днях удалось 
получить кое-что из Ваших 
писаний. Александр два 
дня ходил, как очумелый: у 
него... начался прилив энер
гии и он стал мечтать о пу
тешествиях».

Осенью 1916 года при по
лучении известий о мобили
зации политических ссыль-. 
ных в армию в Нарыме под 
руководством большевиков 
был создан Военно-социали
стический союз — подполь
ная организация для раз
вертывания ' революционной 
работы среди солдат. Всю 
деятельность союза должен 
был направлять его ко.митет 
в Томске, куда отправлялись 
мобилизованные в армию 
ссыльные. Шотман вошел в 
Нарымское .бюро союза и 
выполнял возложенные на 
бюро задачи по руководст
ву революционной работой в 
нарымской ссылке, поддер
живал связь с ЦК РСДРП(б) 
и В. И. Ленины.м.

Военно-социалистический 
союз сыграл решающую 
роль в том, что воинские 
гарнизоны Сибири поддер
жали вооруженное восста
ние против царизма. Союз 
оказал большое революцио
низирующее влияние и на

и сразу же приехал в 
То.мск. Он принял активное 
участие, в революционных 
событиях марта-апреля 1917 
года.

Получив первые известия 
о свержении царизма, Алек
сандр Васильевич спешит на 
телеграф, чтобы сообщить 
радостную весть в Нарым 
товарищам по ссылке. Его 

, Можно было встретить на 
собраниях Военно-социали
стического союза, в казар
мах среди солдат гарнизона. 
Страстные речи Шотмана 
были слышны на городских 
митингах, на экстренном за
седании городской думы.

Революционные рабочие и 
солдаты создали свои орга
ны власти — Советы. Шот
ман избирается членом Том
ского Совета солдатских де
путатов, с самого начала-на
ходившегося под преобла
дающим большевистским 
влиянием.

А. В. Шотман принял са
мое непосредственное уча
стие в руководстве сверже
нием царских властей в 
Томске.

В апреле 1917 года он 
был в числе тех большеви
ков, кто особой телеграммой 
из Томска в Петербург при
ветствовал возвращение Ле
нина из-за границы.

В конце мая 1917 г. А. В. 
Шотман выехал в Петро
град и сразу же активно 
включился в работу столич
ной большевистской органи
зации, но свйзи с большеви
ками Томска не терял. В 
самый канун расстрела 
июльской демонстрации . он 
написал и.отправил в Томск., 
письмо с обстоятельным 
анализом обстановки 'в Пет
рограде, о постановке в по
рядок дня вопроса о перехо
де власти в руки Совета. 
Письмо было опубликовано 
в газете Томского Совета 
со.чдатских и рабочих депу
татов «Знамя революции» с

примечанием, что написано 
оно большевиком-ленинцем.

После июльских дней как 
связной Ильича Шотман 
часто ездил в Разлив, затем 
в Гельсингфорс • и Выборг. 
Незабываемы были для не
го эти встречи и беседы с 
Лениным. Опасные и труд
ные дни жизни Ленина в 
подполье, незабываемые 
штрихи великого образа 
Ильича Шотман ярко осве
тил в ряде статей и книг 
(«Ленин в подполье 1917 го
да», «Как от искры возгоре
лось пламя», «Записки ста
рого большевика» и др.).

А. В. Шотман актив
ный участник Великой Ок
тябрьской социалистической 
революции и гражданской 
войны. Он участвует в рабо
те VI съезда партии, а в 
дни' подготовки вооруженно-, 
го восстания — в историче
ском заседании ЦК 16 ок
тября 1917 года, иа.метив- 
шем конкретный план во
оруженного восстания. На 
него произвела огромное 
впечатление речь Ленина о 
необходимости не.медленного 
восстания: «Речь Ленина,— 
писал Шотман, — продол
жавшаяся около двух часов, 
была выслушана всеми с ве- 
личайши.м вниманием. Когда 
он кончил, все были как бы 
под влішние.м гипноза. Мно
го я сЯышал в течение 
20-летнего моего знакомства 
с Владимиром Ильичем его 
докладов и речей, но из все."? 
этот’доклад был самый луч« 
щий».

По заданию избранного на 
этом заседании Военно-рево
люционного центра по руко
водству восстанне.м Шотман 
вел работу в уездах Петро
градской губернии, в Фин
ском союзе,-в военной орга
низации.

После Октябрьской рево
люции Шотман был на от
ветственной партийной и го
сударственной работе. Позд
нее он являлся члеио.м ЦКК 
ВКП(б), членом Президиума 
ВЦИК.

При жизни Ленина А. В ;, 
Щотмаи неоднократно вы
полнял его различные пору
чения. Участвовал в револю
ционных событиях в Фин
ляндии, содействовал за
ключению первого договора 
между РСФСР и Финлянд
ской Республикой. Работал 
в ВСНХ, на Урале. В 1923 
—1924 годах был предсе
дателем ЦНК Карельской 
АССР.

Шотман в рядах партии 
прошел славный путь от пер
вых подпольных марксист
ских кружков до торжества 
ленинских идей и планов в 
нашей стране.

В. СОЛОВЬЕВА,
' старший преподаватель

Томского университета.

Н А Ш И  И Н Т Е Р В Ь Ю

«НЕМЕЦКОЕ ТУРНЕ»
У Н И В ЕР С И ТЕТС К О Й
К А П ЕЛ Л Ы

Дипломант-....Всесоюзного
фестиваля самодеятельно
сти, посвященного пятиде
сятилетию Советского" госу
дарства, народная хоровая 
капелла университета попу
лярна не только в родном 
городе, но и за рубежом. С 
ее искусством знакомы Вар
шава, Краков, София, Вар
на.

Недавно капелла возвра
тилась из Германской Де
мократической Республики, 
куда ездила с международ
ным поездом «Дружба».

Наш нештатный коррес
пондент Г. Ефанова встрети
лась с художественным ру
ководителем и дирижером 
капеллы Виталием Сотни
ковым и старостой коллек
тива Иваном Госсеном и по
просила их ответить на не
сколько вопросов.

— Как прошла ваша по
ездка?

— Об этом говорит преж
де всего отношение зрите
лей, — рассказали наши со
беседники. — Принимали 
везде нас очень хорошо. Мы 
дали несколько концертов в 
Дрездене и один — в Бад- 
Штауне.

Наш приезд в ГДР совпал 
с открытием международно
го конгресса лингвистов, 
который проходил в Дрез
дене, в педагогическом ин
ституте. Сюда съехались 
представители разных
стран. Нас пригласили вы
ступить на торжественном 
открытии конгресса. Свой 
концерт мы, как всегда, за
кончили «Гаудеамусом», 
который имел огромный ус
пех.

Спустя несколько дней в 
оперном театре к нам по
дошли немецкие товарищи,' 
из тех, которые были на 
этом концерте, и тепло по
благодарили нас.

— С какой программой 
вы выступали в гДр?

— Программа была са
мой разнообразной. Она 
включала произведения 
русских и "зарубежных клас
сиков, народные песни, ра
боты современных компози
торов. Особенно тепло зри
тели встречали русские на
родные песни «Вниз по ма
тушке по Волге», «Комар», 
ариозо матери из кантаты 
А. Новикова «Нам нужен 
мир», которую пела наша 
солистка Е. Зырянова, кан
тату Г. Свиридова «Кур
ские соловьи».

— Какая из встреч на не
мецкой земле запомнилась 
вам больше всего?

— Наверное, встреча с 
советскими солдатами, про
ходящими службу Ц ГДР. 
И для нас, и для них в осо
бенности это была встреча 
с Родиной. В клубе на 
1.000 мест, где мы высту
пали, собралось около 2.000 
человек. Реакция зала ино
гда была настолько бурной, 
что концерт удавалось ве
сти с трудом. На прощанье 
нам вручили грамоту.

— Где закончилось ваше 
турне?

— Наши последние вы
ступления прошли на Ук
раине, в Ужгороде. В Ужго
родском университете тоже 
есть хор. Он является лау
реатом республиканского 
смотра. Договор о содруже
стве между нами был заклю
чен в этом году.

. Встреча с украинцами 
много дала нам в плане об
мена опытом. Вообще, как 
и каждая поездка, нынеш
ние гастроли обогатили нас 
не только новыми друзья
ми, но и новыми знаниями.

НА СНИМКЕ: народная 
хоровая капелла универси
тета выступает во Дворце 
спорта после возвращения 
из ГДР.

Фото в. Ефименко.

Р О Ж Д Е Н И Е  

Н О В О Й  Н А У К И
ДУБНА, 2 ноября. Как 

уЯ£е сообщил ТАСС, здесь 
начал действовать первый в 
мире релятивистский уско
ритель ядер.

Корреспондент ТАСС 
М. Лебеденко передал се
годня из Дубны:

Члены ученого совета 
объединенного института 
ядерных исследований были 
первыми, кто увидел на 
экране сильно увеличенные 
снимки следов необычных 
ядерных «событий». Четкие 
линии треков показали спе
циалистам, как взаи.модей- 
ствуют ядра дейтерия, уско
ренные до энергии 11 мил
лиардов электрон-вольт. Эти 
диапозитивы иллюстрирова
ли рождение новой науки: 
релятивистской ядерной фи
зики.

Экспериментальными ма
териалами в этой области 
располагают пока лишь уче
ные Дубны. Первые такие

материалы уже отправлены 
для изучения в лаборатории 
стран—участниц института. 
Они, вероятно, потребуются 
и в других странах, где об
суждаются проекты созда
ния релятивистских ускори
телей ядер.

Превращение дубнинско
го синхрофазотрона в уско
ритель нового типа стало 
возможным благодаря неко
торым его конструктивным 
особенностям: большому ма
гниту, весящему 36 ■тысяч 
тонн, и огромной кольцевой 
камере. Эта камера пред-- 
став.ляет собой рекордное 
по объему сооружение, в 
котором поддерживается 
высокий вакуум,

В решении, принятом на 
ученом совете, отмечается, 
что с созданием таких слож
ных машин открываются но
вые воз.можностн для прове
дения исследований в обла
сти релятивистской ядерной 
физики.

ТЕАТР

5 ноября —«Дамы и гусары». 
7 ноября — большой празя* 

ничный концерт московских 
артистов.

СЕГОДНЯ 
В КИНОТЕАТРАХ: 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «Освобож
дение» (две серии: «Огнен
ная дуга» , «Прорыв») — 8-30,
11- 45. 15, 18-15. 21-30.

Малый зал — «Освобожде
ние». (две серии: «Огненная
дуга», «Прорыв») — 9. 12-15, 
15-30, 18-45. 22.

Зал кинохроники «Наш
марш», «Небо для всех» — 
Ѳ. 11-10. 13-20, 15-30, 17-40,
19-50. .22. «Древний город 
льва», «Сокровища села Ва
ни», «Акварель», «Шестой 
рейс»,' «Солнце и море» — 
10-05. 12.15. 14-25. 16-35. 18-45, 
20,53.

«ОКТЯБРЬ»
Голубой зал — «Освобожде

ние» (две серии) — 8-30, 11-45, 
15. 1815. 2130.

Зеленый зал — «Освобож
дение» (две серии) — 12-15, 
15 30. 18-45. 22 Для детей ~  
«Освобождение» (две серии) — 
9. . .

имени И. ЧЕРНЫХ
Большой зал — «Освобож

дение» (две серии) — 8-50,
12- 20, 15-10. 18-20. 21-30.

Малый зал •— «Освобожде
ние» (две серии) — 14, 17-10,

20-20. Для детей — «Пятеро с 
неба» — 9, 10-45, 12-25.

«ПИОНЕР»
Для детей ~  «Последние за

поведные уголки» (две серии) 
—- 9-15. 11-30,. 13-45, «Пересту
пи порог» — 16. 17-50. Для
взрослых 19-40, 21-30 (уд
линенный сеанс).

«СИБИРЯК»
Новый мультсборник «Дя

дя Миша» — 9-30, 11. «Пере
ступи порог» — 12-30, 14-15,
16. 17-45, 19-30, 21-15 (удли- 

'  неАныЙ сеанс).

Ч ЕТ В ЕР Г , 5 ноября

19.00. - Экран — школьРіи- 
кам. Киновикторина. Заклю
чительный тур. 19.45. Доку
ментальный фильм «Перед 
грозой»і 20.25. «Веріиининскнй 
животноводческий». " 20.45. 
Новости. 21.00. Научно-попу
лярный фильм «Ритмы рево
люции». 21.30, Наши гости.

Областной д рам атический театр

7 ноября 7  ноября
По многочисленным просьбам зрителей дополнительный

БОЛЬШОЙ ПГАЗДІІИЧНЫЙ КОНЦБРТ
Народный артист СССР, солист Государственного академического Большого театра

Союза ССР

П авел Л И О И Ц И А Н
Лауреат Всесоюзного конкурса вокалистов им. М. П. Мусоргского

В а . л е н ' г и н а .  A c 3 E > A H A G t > E B A
в концерте участвуют Герасим ЛИСИЦИАН (художественное слово), 

дипломант Всесоюзного конкурса им. М. И. Глинки Нина КЛЕНОВА (фортеііьянЬ),

Исаак ИЗАЧЕК (фортепьяно)

Начало—в 17 часов. . :
Билеты продаются.

Во Дворце спорта с 14 по 23 ноября 
эстрадное ревю

большое

Свидание с радугой**
с участием мастеров эстрады Украины: вокально-
инструментального ансамбля «Мрия», квартета 
«Явир», эстрадно-молодежного танцевального ан
самбля «Надзбручанка», джаз-ансамбля «Каштан», 
инструментально-вокального ансамбля «Граймо», 
лауреатов конкурса артистов эстрады Анатолия 
Литвинова, Николая Ткаченко, Владимира Кононо- 
вича, Оксаны Костюк.

Начало представлений—-в 20 часов. Билеты про
даются. Принимаются заявки на коллективное по
сещение.

7 ноября. ■ Лекторий.

Фортепьянный дуэт
Исполнители: . .

со.чистки Московской, государственной 
филармонии

Галина и Юлия ТУРКИНЫ.
Начало — в 20 часов. Билеты продаются.

К СВЕДЕНИЮ ПОДПИСЧИКОВ И ЗАВЕДУЮЩИХ 
ПОДПИСНЫМИ ПУНКТАМИ!

Томское подписное агентство "«Союзпечать» доводит до 
сведения, что подписка на центральные, республиканские 
к областные газеты и журналы заканчиваетря 25 ноября

Томский театр музкомедии 
ПРЕМЬЕРА

Ф. ЛЕГАР.

„Цыганская любовь"
Оперетта в 3-х действиях.

9 ноября — в помещении облдрамтеатра.
Начало — в 19 час. 30 мин.
13 ноября — б помещении ДК «Машннострои- 

те.чь» (ГПЗ-5).
Начало — в, 20 час.

Томскому драматическо
му театру на постоянную 
работу требуются: рабочие

сцены, столяр, 
чнй.

разнорабо-

ПЛАН
П Р О В Е Д Е Н И Я  
ДЕМОНСТРАЦИИ 

Т Р У Д Я Щ И Х С Я  
г. ТОМСКА  

7 НОЯБРЯ 1970 года
7 ноября 1970 года на 

площади Революции состо
ится де.монстрация трудя-. 
Щнхся. Начало демонстра- 
цші — в 10 часов утра.

Для участия в демонст? 
рации трудящиеся прибывай 
ют на сборные пункты по 
месту работы и следуют на 
участки построения колони.

Порядок построения вну^ ■ 
трц колонн — по пла
нам районных комиссий.

В каждом районе соблю
дается следующий порядок 
построетія: голова район
ной колонны, колонны школ, 
училищ профтехобразова

ния, техникумов, предприш 
тий промышленности, строи
тельства, транспорта,, свя
зи, организаций, учрежде
ний, высших учебных заве
дений.

Демонстранты строят
ся в одну колонну по 12 че
ловек в ряд, расстояние 
мейіду ■ колоннами предприя
тий, учреждений, учебных 
заведений — 5 метров. ■

Колонны демонстран
тов обоих районов проходят 
мимо трибуны одновремен
но. После прохождения три
буны колонны Кировского 
района следуют на прюспект 
Кирова, колонны Ленинско
го района — на Московский 
тракт и далее на ул. Татар
скую с выходом на про
спект Ленина через переу? 
лок Подгорный.

Допуск на площадь Рево
люции по специальным про
пускам прекращается в 9 
часов 30 минут утра.

Движение транспорта и 
пешеходов в,, районе площа
ди Революции прекращ,ается 
в 8 часов 30 минут; .

Движение всех видов 
транспорта, за исключеиие.м 
автомашин по . специальным 
пропускам, в квадрате улиц 
Р. Люксембург, Пушкина, 
Карла Магжса, проспектов 
Фрунзе, Ленина и Кирова, 
Московского тіЗакта, улиц 
Красноармейской, М, Горь
кого и Татарской прекра
щается" в 9 час. утра до кон
ца демонстрации.

Ответственность за по
строение колони и органи
зованное прохождение их 
во время демонстрации воз
лагается на руководителей 
предприятий, учебных заве
дений, организаций, учреж
дений и секретарей партий
ных организаций.

Поддернсапне обществен
ного порядка во время де
монстрации возлагается на 
заместителя начальника 
УВД Томского облисполко
ма тов. В. И. Селезнева. 

Городская комиссия 
по подготовке и про
ведению праздника 

7 ноября 1970 г.

ПЕРВЫЙ
ТУР...

МОСКВА, 3 ноября. 
(ТАСС). Рижский мастер
A. Шмит на 31-м ходу одер
жал победу над мастером 
Л. Альбуртом (Одесса) в пер
вом туре полуфинальных со
ревнований па кубок СССР по 
шахматам.

Встреча московского гросс
мейстера Д. Бронштейна с 
международным мастером
B. Савоном (Харьков) после 

•пятичасовой борьбы осталась
незаконченной. Сегодня после 
возобновления игры на 57-и 
ходу соперники согласились на 
ничью. Вечеро.м состоится вто
рой тур.

ВО ВТОРОМ  
ЭШ ЕЛО Н Е

Федерация футбола РСФСР 
сообщает результаты матчей 
чемпионата страны среди 
команд второй группы (третья 
зона), состоявшихся 2 ноября;

«Спартак» (Йошкар-Ола) — 
«Кузбасс» (Кемерово) — 1:0, 
«Зенит» (Ижевск) — «Звезда» 
(Пермь) — 0:1, «Политотдел» 
(Ташкентская область) — 
«Луч» (Владивосток) — 2:1, 
«Восток» (Усть-Ка.'иеіюгорск) 
— СКА (Чнта) — 1:0, «Дина
мо» (Барнаул) — «Селенга» 
(Улан-Удэ) —. 0:0, «Трактор» 
(Ташкент) —- «Автомобилист» 
(Красноярск) — 1:0,. «Ме
таллург» (Чимкент) — 
«Аэрофлот» (Иркутск) — 0:2,

Нефтяник» (Фергана) — 
«То.млес» (Томск) — 2:0, «Со
кол» (Саратов) — «Иртыш» 
(О.мск) — 0:3, «Торпедо»
(Тольятти) -— «Строитель» 
(Уфа) — 2:1, . «Волга» .—
(Ульяновск) — «Локомотив» 
(Челябинск) — 2:2.

(ТАСС).

Обращаться в часы заня
тий.

Зам. редактора
И. А. МИЗГИРЕВ.
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